

CENTRALES SINDICALES

Hoy, a partir del mediodía, las diversas centrales sindicales podrán inscribirse en el Registro habilitado con este fin en las Delegaciones Nacional y Provincial de la Administración Institucional de Servicios Socioprofesionales.
Las normas de desarrollo de la ley sobre Libertad Sindical aparecen hoy en el «BOE», y en ella se regulan precisamente los extremos relativos a la legalización de las centrales.
Con este motivo presentamos, a continuación, las características, origen y desarrollo de las principales centrales existentes hasta el momento.

COMISIONES OBRERAS

El sector mayoritario tiene una clara vinculación con el Partido Comunista, aunque existen otras facciones de tendencia unitarias próximas a Mavimiento Comunista y a la Liga Comunista Revolucionaria. Cuentan con unos 170.000 miembros, aproximadamente, siendo las provincias donde mayor influencia tienen las catalanas, Madrid y Andalucía.

● **HISTORIA:** Tradicionalmente se presenta la historia de CC. OO. como un proceso dividido en dos fases diferenciadas. La primera correspondería a los años 1956 a 1964 y la segunda desde ese mismo año a nuestros días. En la primera fase CC. OO. fueron pequeños movimientos de ámbito muy reducido. Con carácter permanente surgió la primera Comisión Obrera de la segunda etapa en una reunión del Sindicato Provincial del Metal de Madrid, en septiembre de 1964. Por esas fechas, el PCE pasó de una actitud de rechazo hacia las Comisiones a otra de infiltración y promoción.

IDEOLOGIA: Se declara como un movimiento de masas, reivindicativo, de clase, abierto y unitario enlazando sus luchas diarias con la perspectiva de la explotación del hombre por el hombre. Tiene como fin alcanzar el control y gestión de los medios de producción. Predica la lucha de masas para la obtención de la libertad sindical y libertades políticas y es partidaria de la unión sindical de todos los trabajadores. Su objetivo es revolucionario, en cuanto a la destrucción del sistema de la sociedad capitalista.

ORGANIZACION: CC. OO. ha creado sus órganos de dirección por áreas geográficas. Los representantes de estas Comisiones se enlazan a través de las coordinadoras generales y del secretariado permanente elegido por éstas. El órgano de comunicación es, en cierta medida, «Gaceta del Derecho Social».

DIRIGENTES: Marcelino Camacho, Nicolás Sartorius, Carlos Jiménez de Parga, Francisco García Salve, I. L. López Bulla, Julián Ariza, Víctor Martínez Conde, Rafael Pillado Lista, entre otros.

CONFEDERACION NACIONAL DEL TRABAJO

Confederación Nacional del Trabajo (CNT) es de tendencia anarquista. Cuenta con unos 35.000 afiliados ubicados principalmente en Cataluña, País Valenciano, región Centro y Andalucía.

HISTORIA: Tras la Semana Trágica de Barcelona, en 1909, se puso de manifiesto la posibilidad de llegar a la revolución social a través de la huelga general, dando pábulo a la teoría anarcosindicalista de la destrucción del mundo capitalista por este sistema. De esta experiencia salió robustecida la organización sindical Solidaridad Obrera, surgida en 1908, que daría nacimiento el 1 de noviembre de 1910 a la Confederación Regional del Trabajo de Cataluña, y el 10 de septiembre de 1911, en el Salón de Bellas Artes de Barcelona, a la Confederación Nacional del Trabajo. Después de la I Guerra Mundial alcanza en España uno de los momentos culminantes de la organización. En 1919 se muestra partidaria del comunismo libertario y se mostraron reacios a afiliarse a la III Internacional moscovita. De 1919 a 1923 fueron creados los pistoleros subvencionados por las cajas sindicales para protegerse de los provocadores de todo orden. Estos pistoleros acabaron controlando la dirección del sindicalismo, que darían origen a la Federación Anarquista Ibérica (FAI) en 1927, destinada a controlar los mandos de la CNT. En 1936 contaba con millón y medio de afiliados, año en que se celebró su congreso de Zaragoza. Después de la Guerra Civil comenzó su reestructuración desde Toulouse en Francia.

IDEOLOGIA: Las bases de la CNT en el momento de su nacimiento fueron: sindicalismo apolítico, acción directa, no mediaticiones de políticos profesionales, la huelga general como arma de presión y la filosofía anarco-sindicalista. Esta predica la implantación del comunismo libertario para acabar con la sociedad de clases. Persigue la unidad de los trabajadores, partiendo de la existencia y respeto a una pluralidad de organizaciones sindicales.

ORGANIZACION: La base la forman las Federaciones Locales, montada sobre ramas de producción. Estas se agrupan en Federaciones Regionales, que, a su

vez, se integran en el Comité Nacional, que es el órgano coordinador a escala del país.

DIRIGENTES: Juan Gómez Casas, Agustín Oset, José Luis Taberner, Pedro Barrios, Fidel Miró, Luis Edo, Luis Burró Molina, Antonio Moreno Toledo, José Casas y Diego Abad de Santillán.

UNION GENERAL DE TRABAJADORES

Unión General de Trabajadores (UGT) es de ideología socialista y vinculada al Partido Socialista Obrero Español (PSOE). Cuenta con unos 120.000 miembros principalmente en Guipúzcoa, Levante y Andalucía.

HISTORIA: Nació formalmente en 1888 en Barcelona. Su principal promotor fue Pablo Iglesias. Su historia siempre ha estado sujeta a los vaivenes de la historia española en cuanto a períodos de alza y descenso.

IDEOLOGIA: Se define como sindicato de clase, libre, autónomo, unitario, autogestionario, internacionalista y revolucionario. Sus fines sobrepasan las ideologías de reivindicación o reforma para propugnar la sustitución de la sociedad capitalista por una sociedad sin clases, es decir, un cambio hacia una sociedad nueva: una revolución. El modelo de sociedad socialista que propone la UGT se basa en la abolición de la propiedad privada de los medios de producción y la colectivización de los mismos; la planificación descentralizada de la economía, como instrumento que determina las propiedades de la producción en su conjunto, bajo el control de los trabajadores.

ORGANIZACION: El órgano superior es el Congreso, que se reúne cada dos años y está formado por los miembros de la Comisión Ejecutiva, un representante del Comité Nacional y los delegados de todas las secciones. La financiación de la UGT se basa en las cuotas de sus afiliados, aportaciones voluntarias, actividades varias y la ayuda económica de organizaciones internacionales a las que pertenece.

DIRIGENTES: Nicolás Redondo, Pablo Castellano, Antonio García Duarte, Pepín Serrano, José Valentín Antón y Luis Alonso Novo.

UNION SINDICAL OBRERA

También de tendencia socialista, al igual que UGT, cuenta con unos 60.000 afiliados repartidos principalmente en Cataluña, País Valenciano, Madrid, Vizcaya y Navarra.

HISTORIA: La Unión Sindical Obrera (USO) nació en 1960 —siendo la primera organización sindical clandestina nacida después de la guerra— como aglutinación de representantes obreros no partidarios del sindicalismo oficial ni de las organizaciones tradicionales. Su carta constitucional fue aprobada por el Comité Nacional en 1965. Una gran parte de sus militantes procedieron de los Movimientos Apostólicos (Juventudes Obreras Católicas) y HOAC (Hermandad de Obreros de Acción Católica).

IDEOLOGIA: Rechazan como incompatible el sistema capitalista y cualquier totalitarismo. Propugnan la consecución de la democracia socialista, basada en la autogestión, la propiedad social de los medios de producción y de cambio, y la planificación económica descentralizada. Independencia del sindicalismo respecto al Estado. No persigue un mejor nivel de vida sino una revolución estructural y cultural de la sociedad.

ORGANIZACION: La base la componen las Secciones Sindicales. El conjunto de Secciones Sindicales de un mismo ramo de la actividad forman las distintas Federaciones a nivel provincial, regional y de todo el Estado. Las Federaciones disfrutan de autonomía propia y celebran sus congresos. Por la unión de las Federaciones se estructuran los órganos confederales. El estrato superior lo componen los Comités (Regional o de Nacionalidad) hasta llegar al Comité Coordinador Peninsular y al Secretariado General. Este órgano elige un Comité Ejecutivo y un Secretariado permanente.

DIRIGENTES: José María Zuffaur, Ramón Muñagorri, Francisco Giménez Bautista, José María de la Hoz, Manuel Izaguirre, Alberto Espuña y Rafael Madrileño.

OTRAS CENTRALES SINDICALES

Además de los grandes grupos ya presentados, existen en el país, una serie de organizaciones sindicales que están presididas por la idea de nacionalidades, nacidas o no, de partidos políticos de idéntica significación y pequeños grupos de muy diferente ideología.

EN EL PAIS VASCO

SOLIDARIDAD DE TRABAJADORES VASCOS (STV): En un principio estuvo próxima al Partido Nacionalista Vasco, aunque actualmente es independiente. Propugna un socialismo humanista, no marxista. Cuenta con unos 40.000 afiliados. Sus principales zonas de influencia son Vizcaya y Guipúzcoa. De matiz católico, rechaza todo planteamiento marxista.

COMISIONES OBRERAS PATRIOTICAS (LAB: Langille Abertzale Batzordeak) y COMITE OBRERO PATRIOTICO (LAK: Langille Abertzale Komiteak). Ambas, además de su carácter nacionalista, inclinan la postura de STV hacia la izquierda, siendo la última de ideología maoista. Ninguna de las dos ha sido reconocida por las grandes centrales sindicales internacionales. LAK aparece muy ligada al Partido Revolucionario de los Trabajadores Patriotas.

COMISION OBRERA NACIONAL DE EUZKADI (CONE) y COORDINADORA DE EUZKADI DE COMISIONES OBRERAS (CECO). CONE resurgió en 1974 y opera principalmente en Guipúzcoa y Vizcaya. Sus dirigentes principales son Pedro Santisteban, Julián Méndez y J. A. Otaegui. Por su parte, CECO representa el ala izquierda de CC. OO., cuya fusión provocó una escisión de un grupo de CECO en 1976.

EN CATALUÑA

SOLIDARIDAD DE OBREROS DE CATALUÑA (SOC: Solidaritat d'Obrers de Catalunya). Nació en 1958. Su ideología se centra en la libertad sindical, reconocimiento de los derechos de asociación y de expresión, actualización salarial, reforma fiscal con predominio de los impuestos directos, protección contra el paro y fijación real del índice del coste de la vida. Entiende que la acción sindical no debe ser sólo reivindicativa, sino que ha de perseguir el cambio del sistema capitalista. Sus dirigentes son Xavier Casassas, Montserrat Torras, Xavier Cañelles y Antoni de Juana.

UNION DE PAGESOS (UP). Se trata de una organización unitaria, propietarios y jornaleros agrícolas catalanes, constituida en 1974. Aspira a la creación de un nuevo sistema económico que ampare a la gente del campo. Frente a los monopolios aboga por una red de comercialización. Defiende la seguridad social agraria.

PEQUEÑOS GRUPOS

Partido Sindicalista Autogestionado (PSA), nacido en 1976 por iniciativa del FSR (Frente Sindicalista Revolucionario), organización con diez años de existencia y trabajo en la clandestinidad. Entre su ideario figuran la unión sindical y la desaparición de toda concentración de poder en lo económico. No son anticomunistas ni falangistas, aunque algunos de sus promotores proceden de este último campo. Entre sus dirigentes están Javier Espinosa de Pablo, Fernando Florez Fernández, Valentín García Gómez y Gervasio García.

COMISIONES OBRERAS NACIONAL SINDICALISTAS (CONS). De origen falangista, rama hedillista. Junto con FSU (Frente Sindicalista Unificado) trabaja en el mundo sindical unida a esta rama de Falange Española y de las JONS. Sus planteamientos teóricos surgen de la doctrina nacional sindicalista.

Otros grupos son FST (Federación Solidaria de Trabajadores), OOE (Opinión Obrera Española), OSO (Oposición Sindical Obrera), dependiente del FRAP, MOA (Movimiento Obrero Autogestionario).

Especial mención merece la CSO (Confederación Sindical Obrera), presentada en Madrid el 10 de septiembre de 1976 y gestionada por hombres que desde dentro de la Organización Sindical propugnaban un cambio de las estructuras. Se define por un sindicalismo de clase, democrático y reivindicativo, de carácter apolítico y con el objetivo de la unidad. Sus dirigentes son Jovino Cuadrado, Manuel Prieto, Juan Tijeras, José López, Sebastián Morales y Torres Cáceres.